



## Gemeinde-Info

vom 24. Oktober 2013

Nr. 43

# Engelberg hat weiterhin sechs Sitze im Obwaldner Kantonsrat

Der Regierungsrat des Kantons Obwalden hat die Sitzverteilung für die neue Amtsperiode ab 2014 festgelegt und dabei die Ausführungsbestimmungen über die Gesamterneuerungswahlen des Kantonsrats und des Regierungsrats bei den Gemeindekanzleien in die Vernehmlassung gegeben. Dabei kommt es aufgrund des Standes der Einwohnerkontrolle 2012 zu einer Sitzverschiebung zwischen den beiden Gemeinden Giswil und Alpnach. Der Sitzverlust von Giswil geht zu Gunsten von Alpnach. Es handelt sich hier um die erste Veränderung einzelner Sitzzahlen seit der Gesamterneuerungswahl 1990. Engelberg wird weiterhin mit sechs Mitgliedern im Kantonsrat vertreten sein. Aktuell sind dies Seppi Hainbuchner (SP), Robert Hurschler (CVP), Martin Mahler (FDP), Werner Matter (CVP), Monika Rügger (SVP) und Daniel Wyler (SVP).

## Wahltermin: 9. März 2014

Als Wahltermin wurde der 9. März 2014 festgelegt. Am gleichen Tag findet auch die Gesamterneuerungswahl für den Regierungsrat statt. Sämtliche Wahlvorschläge müssen bis am Montag, 27. Januar 2014, 17.00 Uhr, eingereicht sein. Das Vernehmlassungsverfahren dauert bis am 15. November 2013. Anfang Dezember 2013 wird der Regierungsrat die definitiven Ausführungsbestimmungen über die Gesamterneuerungswahlen des Kantonsrats und des Regierungsrats erlassen und veröffentlichen.

## Einwohnergemeinde: Referendumsvorlage

Der Einwohnergemeinderat Engelberg hat am 23. Oktober 2013 das Reglement über die Benutzung der Sportanlage Wyden erlassen.

Dieses Reglement wird hiermit dem fakultativen Referendum gemäss Art. 87 der Kantonsverfassung vom 19. Mai 1968 unterstellt. Die Referendumsfrist von 30 Tagen läuft am 25. November 2013 ab. Das Reglement liegt auf der Gemeindekanzlei Engelberg öffentlich auf und kann dort oder über den Internet-Auftritt der Einwohnergemeinde Engelberg ([www.gde-engelberg.ch](http://www.gde-engelberg.ch)) unentgeltlich bezogen werden.

Engelberg, 23. Oktober 2013

**Einwohnergemeinderat Engelberg**

# Einladung zum Neuzuzügerabend

Am Neuzuzügerabend bietet der Einwohnergemeinderat Engelberg den Neuzuzügerinnen und Neuzuzügern Gelegenheit, Persönlichkeiten von Engelberg, Einwohner, andere Zuzüger sowie die Vertreter aus der Behörde und der Verwaltung in ungezwungener Art und Weise kennen zu lernen.

Der Anlass findet am **Freitag, 15. November 2013, um 19.30 Uhr** im Kursaal statt. Interessierte Neuzuzüger melden sich bitte per Telefon 041 639 52 52 oder per Mail (kanzlei@gde-engelberg.ch) bis am 8. November 2013 bei der Gemeindekanzlei Engelberg zu diesem Anlass an.

---

# Einladung zur Informationsveranstaltung

Am 24. November 2013 findet die nächste Volksabstimmung statt. Neben den drei eidgenössischen Vorlagen hat der Einwohnergemeinderat Engelberg auf dieses Datum hin zusätzlich eine Gemeinde-Urnenabstimmung angeordnet. Das Stimmvolk hat über folgende kommunale Vorlagen zu befinden:

- a) Bewilligung des Baukredits für den Neubau des Schulhaus I in der Höhe von CHF 10'155'000.00 inklusive 8 % MwSt. plus allfällige Teuerung
- b) Genehmigung des Tourismusreglements der Einwohnergemeinde Engelberg vom 30. September 2013

Da es sich um zwei umfassende Geschäfte von grosser Tragweite handelt, erachtet es der Einwohnergemeinderat Engelberg als sachdienlich, die beiden Vorlagen an einer Informationsveranstaltung im Detail zu erläutern. Wir laden Sie hiermit ein, an dieser Orientierung teilzunehmen. Diese findet am **Dienstag, 29. Oktober 2013, um 19.30 Uhr** in der Aula von der Gemeindeschule Engelberg statt.

---

# Grüngut aus Gewerbe und Landwirtschaft

Grüngut aus Gewerbe und Landwirtschaft ist Gewerbeabfall. Die Entsorgung der Abfälle ist Sache der Eigentümer und Eigentümerinnen und nicht der Einwohnergemeinde Engelberg.

Die illegale Deponierung im Wald oder in Gruben ist verboten. Will oder kann der Eigentümer oder die Eigentümerin nicht alle organischen Abfälle selbst verwerten, besteht die Möglichkeit gegen eine Gebühr von CHF 30.00/m<sup>3</sup> das Grüngut während den Öffnungszeiten beim Werkhof Wyden oder mit Grosscontainer direkt zu entsorgen. Grössere Mengen ab 2 m<sup>3</sup> müssen angemeldet und bezahlt werden.

## "Tageskarte Gemeinde"; Karten ab 8. Dezember 2013 nun erhältlich

Die Einwohnergemeinde Engelberg bezieht jeweils Karten für ein ganzes Jahr (8. Dezember – 7. Dezember). Die neuen Karten ab 8. Dezember 2013 sind nun eingetroffen. Wenn Sie bereits Karten reserviert haben, können Sie diese ab sofort bei der Gemeindekanzlei Engelberg abholen.

### Karten kosten neu 40 Franken

Mit der Tageskarte Gemeinde können Sie für **neu 40 Franken** während einem ganzen Tag die Schweiz bereisen. Diese Karte gilt in der 2. Klasse und für das gesamte Streckennetz der SBB, der Zentralbahn sowie für die meisten Schifffahrtslinien und Nahverkehrsmittel (Bus/Tram). Pro Tag können bei der Einwohnergemeinde Engelberg drei Tageskarten bezogen werden.

Reservierungen können bei der Gemeindekanzlei per Telefon oder unter [www.gde-engelberg.ch](http://www.gde-engelberg.ch) getätigt werden.

**Gemeindekanzlei Engelberg**, Dorfstrasse 1, Postfach 158, 6391 Engelberg  
Telefon: +41 41 639 52 52 – <http://www.gde-engelberg.ch>

---

## Rechtsberatung vom 7. November 2013

Unentgeltliche Rechtsberatung der Einwohnergemeinde Engelberg:

<b>Beratung durch</b>	lic. iur. Christophe Allemann, Rechtsanwalt, Engelberg
<b>Termin</b>	Donnerstag, 7. November 2013, 14.00 Uhr bis 18.00 Uhr
<b>Ort</b>	Gemeindehaus, Sitzungszimmer unmittelbar nach Haupteingang links
<b>Anmeldung</b>	Rechtsanwalt und Notar Christophe Allemann, Dorfstrasse 17, 6390 Engelberg, Telefon und Fax 041 637 07 27, Mail <a href="mailto:christophe.allemann@gmx.ch">christophe.allemann@gmx.ch</a>
	Die Terminabsprache ist notwendig.
<b>Umfang</b>	Die Konsultation kann für eine halbe Stunde ohne Schriftverkehr in Anspruch genommen werden.

# Schalteröffnungszeiten der Gemeindeverwaltung

Montag bis Donnerstag	08.30 Uhr bis 11.30 Uhr 13.30 Uhr bis 17.00 Uhr
Freitag	08.30 Uhr bis 11.30 Uhr 13.30 Uhr bis 16.30 Uhr

Auf Anfrage können auch Termine ausserhalb der Schalteröffnungszeiten vereinbart werden. Der Kundschaft wird zudem die Möglichkeit geboten, gewisse Dienstleistungen der Gemeindeverwaltung rund um die Uhr über den Internetauftritt (eGovernment) zu nutzen.

---

## Helle Köpfe sieht man auch im Dunkeln

Die Tage werden wieder kürzer. Beinahe täglich kann man beobachten, wie es früher dunkel wird. Fussgänger und Radfahrer haben nachts ein dreimal höheres Unfallrisiko als am Tag. Bei Regen, Schnee und Gegenlicht erhöht es sich sogar bis auf das Zehnfache. Helle Köpfe sieht man auch im Dunkeln: Fussgängerinnen und Fussgänger wie auch Radfahrende haben zahlreiche Möglichkeiten, sich rundum sichtbar zu machen. Insbesondere lichtreflektierendes Material erhöht die Sichtbarkeit bei Nacht. Sichtbarkeit ist auch am Tag für Fahrzeuglenkende ein wichtiges Thema. Da sich Fahrzeuge mit Licht besser von der Umgebung abheben, werden sie leichter wahrgenommen und ihre Geschwindigkeit und die Distanz korrekter eingeschätzt. Darum gilt: Motor an, Licht ein.



---

## Wussten Sie, dass...

... die durchschnittliche Temperatur der letzten 30 Jahre im Monat Oktober 7,2 Grad beträgt?